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ATA DE REUNIÃO 

 

LOCAL: Reunião virtual realizada pela 
plataforma Google Meet 

 

PAUTA DA REUNIÃO: 

Análise da versão 
preliminar do Relatório 

PDI 2021. 

ATA ELABORADA POR: 

Lohana Monaco 
 

DATA E HORÁRIO: 
 

20/01/2022 

16h às 18h 

COMISSÃO DE AVALIAÇÃO E ACOMPANHAMENTO DO DESENVOLVIMENTO INSTITUCIONAL - COMADI 

Lista de presença: 

Nome Setor E-mail Presente Ausente 
José Walkimar de M. Carneiro GABR jose_walkimar@id.uff.br X  

Alexandre Bonfim dos Reis EGGP-PROGEPE alexandrereis@id.uff.br X  

Leonardo Marco Muls PROEX leonardomuls@id.uff.br X  

Daniel Arruda Nascimento ICM - MACAÉ danielarrudanascimento@id.uff.br X  

Debora de Souza Janoth Fonseca PROGRAD deborajanoth@id.uff.br X  

Gisele Borges de Faria Souza da Silva PROPLAN  giselefaria@id.uff.br X  

Helcio de Almeida Rocha STI helciorocha@id.uff.br  X 

Júlio César Andrade de Abreu ICHS - VR jandrade0@gmail.com X  

Lenin dos Santos Pires InEAC leninpires@id.uff.br X  

Pedro Paulo da Silva Soares CPA ppssoares@id.uff.br X  

Ricardo Henriques Leal AGIR - PROPPI rhleal@id.uff.br X  

Tiberio Borges Vale INFES tiberio_vale@id.uff.br  X 

Viviane Soares Rodrigues PROAD vsoares@id.uff.br  X 

Lohana Monaco (convidada) GABR lohanamonaco@id.uff.br X  

Glória Maria Oliveira Damasceno 
(convidada) 

STI gloriampod@id.uff.br X  

Amanda Volotão (convidada)   X  

Objetivo da reunião: 

▪ Analisar a versão preliminar do Relatório PDI 2021. 

 

ASSUNTOS ABORDADOS TR * 
Relator (es) ou 

Responsável(eis) 
PRAZO STATUS 

Comentário de Walkimar sobre os seminários previstos 
para auxiliar a elaboração do próximo PDI: o tempo 
encurtou-se em decorrência do processo eleitoral. Espera-
se que o processo eleitoral termine em abril/maio, e então 
esse tema voltará a ser discutido. 

C Walkimar - - 

Comentário sobre a versão preliminar do relatório, a ser 
apresentada em seguida: a maioria dos setores contatados 
respondeu, embora alguns problemas tenham sido 
identificados.  

C Walkimar - - 

Prazo de conclusão do relatório: começo de março, para ser 
aprovado ainda no mês de março pelo CUV. No entanto, há 
uma expectativa de que o relatório fique pronto ao final do 
mês de janeiro. 

C Walkimar Mar/22 Em andamento 

Apresentação da versão preliminar do Relatório PDI 2021. A Walkimar - - 

Tarefa: conferir nas atas anteriores das reuniões da 
COMADI (possivelmente julho ou agosto) quais foram as 
novas metas definida para o PDTIC. 

T Walkimar 27/01 A realizar 

Item 3. Planejamento Estratégico: Resultados Parciais 2021: C Walkimar - - 
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ASSUNTOS ABORDADOS TR * 
Relator (es) ou 

Responsável(eis) 
PRAZO STATUS 

Com o objetivo de oferecer uma visão síntese ao leitor, foi 
inserido, na apresentação dos resultados parciais 2021, um 
quadro com o resumo de todos os resultados nos quatro 
anos de vigência do PDI atual. 

Indicador 3.1.1. Taxa de Sucesso na Graduação (TSG):  

Comentário de Walkimar sobre o resultado da TSG 2018 
(60%): houve sempre certa desconfiança sobre o quanto 
essa taxa, muito mais elevada do que em todos os outros 
anos, refletia a realidade. A TSG é calculada tomando o 
segundo semestre de um ano e o primeiro do outro, 
segundo recomendações do TCU. Walkimar pegou os dados 
dos últimos anos (fornecidos pela STI e extraídos do sistema 
iduff) e refez os cálculos considerando os alunos 
ingressantes e concluintes para os anos cheios. Por 
exemplo, para calcular a TSG 2018, considerou os alunos 
que se formaram nos dois semestres de 2018 e os alunos 
que teriam ingressado nos dois semestres de início dos 
respectivos cursos, a depender do número total de 
semestres de cada curso. 

Os resultados encontrados para a TSG nos últimos anos 
foram, respectivamente: 48,92% em 2018, 47,65% em 
2019, 40,41% em 2020 e 32,95% em 2021.  

Levando em conta que a Comissão vem informando em 
seus relatórios a TSG 2018 como 60%, Walkimar pergunta 
aos membros da COMADI se não seria necessário fazer uma 
alteração no relatório, incluindo uma nota explicativa. 

C Walkimar - - 

Leonardo, Júlio e Pedro concordam com Walkimar sobre a 
necessidade de uma nota corrigindo a TSG referente a 
2018. Alexandre, por sua vez, ressalta a importância de 
articular essa mudança com o respectivo setor. Gisele 
chama a atenção para o fato de a TSG e a taxa de conclusão 
na graduação serem indicadores diferentes. 

C 
Leonardo, Júlio, 

Pedro, Alexandre 
e Gisele 

- - 

Comentário de Walkimar ainda sobre o item 3.1.1 Taxa de 
Sucesso na Graduação (TSG): A baixa TSG de 2021 está, de 
certa forma, influenciada por dados que ainda não foram 
inseridos no sistema acadêmico. Como, por exemplo, no 
caso do curso de Medicina, para o qual consta no sistema a 
ausência de alunos formados no primeiro semestre de 
2021. A demora na inserção de alguns dados no sistema 
talvez justifique, inclusive, alguma diferença entre os dados 
de Walkimar e os dados que aparecem nos relatórios do 
PDI, uma vez que estes foram calculados em momentos nos 
quais possivelmente havia dados ainda não disponíveis. 
Walkimar sugere que, na ocasião do fechamento de todos 
os relatórios do PDI 2018-2022, sejam informadas as TSG 
calculadas com os dados atualizados. 

C Walkimar - - 

Comentário de Gisele sobre a correção da TSG 2018, 
expondo seu receio de ter um dado alterado em um só 
documento, destoando assim dos demais. Débora e Daniel 
concordam com esse ponto. Segundo Walkimar, embora 
seja um indicador recomendado pelo TCU para os relatórios 
internos, a TSG não é citada pelo MEC, o que torna a 
questão mais simples, já que seria necessário apenas um 
alinhamento interno. Complementação de Júlio ressaltando 
que a TSG é uma demanda do TCU, e não do MEC, o qual se 
concentra mais nos dados do censo. 

C 
Gisele, Débora, 

Daniel, Walkimar 
e Júlio 

- - 



 
Documento: Ata de Reunião 

Data: 20/01/2022 
Página: 3/4 

 

ASSUNTOS ABORDADOS TR * 
Relator (es) ou 

Responsável(eis) 
PRAZO STATUS 

Comentário de Débora justificando a ausência, nos dados 
do sistema acadêmico, de alunos concluintes do curso de 
Medicina em 2021.1: Por conta dos ajustes no internato, é 
possível que o registro de concluintes de Medicina em 
2021.1 continue sendo igual a zero, mesmo após a 
atualização dos dados. 

C Débora - - 

Decisão da COMADI: corrigir as informações referentes à 
TSG.  

D Todos - - 

Tarefa de Walkimar: escrever um texto dentro do relatório 
explicando a situação e apresentando as novas TSG 
calculadas com base nos dados do iduff. 

T Walkimar Mar/22 A realizar 

Comentário de Daniel chamando a atenção para a ausência 
de uma referência à bolsa de apoio acadêmico (com a qual 
os estudantes atuam em alguns espaços da universidade), 
da PROAES, no Relatório PDI 2021. Débora responde 
afirmando que não costuma colocar no relatório esse tipo 
de iniciativa. Segundo Walkimar, possivelmente essa 
informação não está no texto do relatório porque a PROAES 
não é consultada na elaboração do mesmo, justamente por 
ela não participar de nenhum dos indicadores que constam 
no documento. 

C 
Daniel, Débora e 

Walkimar 
- - 

Sugestão de Daniel acatada por Walkimar: consultar a 
PROAES e incluir uma nota de rodapé sobre a bolsa de 
apoio acadêmico. Pois, embora seja algo de gestão, como 
ressaltou Débora, não se pode negar que a referida bolsa 
contribuiu para o apoio aos estudantes. 

T Walkimar Mar/22 A realizar 

Sugestão de Lênin, reforçada por Débora e acatada por 
Walkimar: na parte do relatório referente ao ensino de 
graduação, inserir um segmento de assistência como um 
ponto de desenvolvimento do estudante, a ser consultado 
com a PROAES. 

T Walkimar Mar/22 A realizar 

Indicador 3.2.1. % de PPG Stricto Sensu com conceito maior 
ou igual a 5: Comentário de Walkimar ressaltando que a 
UFF retornou à estaca zero, com novos nomes que ainda 
serão indicados e nomeados para discutir o processo de 
avaliação da pós-graduação. Os dados que estão disponíveis 
são ainda os dados de 2017. Por conta disso, a tabela é a 
mesma do último relatório, e não há alternativa senão 
aguardar a avaliação da CAPES. 

C Walkimar - - 

Indicador 3.2.3: % de metas alcançadas no Plano 
Institucional de Internacionalização: Comentário de 
Walkimar ressaltando que, apesar da aprovação de um 
novo Plano Institucional de Internacionalização pela SRI, as 
informações recebidas para o relatório ainda são baseadas 
nos indicadores antigos. Alguns dados, inclusive, ficaram 
inadequados para o relatório, a exemplo do percentual de 
professores com experiência no exterior, que a SRI 
informou: “quase todos”. Walkimar entrou em contato com 
a SRI para que eles atualizem a tabela com os novos dados. 
Outro problema em relação aos dados da SRI é o fato de o 
novo PII não possuir metas, o que impossibilita uma análise 
dos dados. 

P Walkimar - - 

Comentário de Júlio referente à ideia de uma nova 
apresentação dos dados, já discutida em reuniões 
anteriores da COMADI. Apresentação de Júlio dos seus 

A Júlio - - 
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ASSUNTOS ABORDADOS TR * 
Relator (es) ou 

Responsável(eis) 
PRAZO STATUS 

infográficos, que também já haviam sido por ele propostos 
em reuniões anteriores, com aprovação dos demais 
membros da COMADI. Tais infográficos viriam como um 
anexo no Relatório PDI 2021. Júlio comprometeu-se a 
preparar os demais infográficos para o relatório. 

Indicador 3.3.2. Número de cursos de graduação com 10% 
de créditos de extensão (PNE), na integralização curricular: 
Comentário de Leonardo acerca da necessidade de rever as 
metas do referido indicador, com o objetivo de que ele 
fique coerente com o texto. A Comissão concordou com sua 
sugestão. Na Tabela 3.16b, para os anos de 2021 e 2022, as 
metas deverão ser substituídas por traços. 

D Todos - - 

Indicador 3.3.1. Número de bolsistas para apoio aos alunos 
com deficiência: Consultar a PROAES sobre esse indicador, 
que não é da Extensão, e perguntar a eles como gostariam 
que o indicador fosse apresentado. Necessidade, defendida 
por Leonardo e acatada pela Comissão, de alterar a meta, 
que não chegará nem perto de ser cumprida. Segundo 
Walkimar, a expectativa inicial era de que esse número 
continuasse crescendo a despeito de a meta não ser 
atingida, o que não aconteceu.  

D Todos - - 

Ainda sobre o indicador referente ao número de bolsistas 
para apoio aos alunos com deficiência, a COMADI decidiu 
revisar as metas junto à PROAES e incluir um texto 
explicando a situação real e a impossibilidade de essa meta 
ser alcançada, defendendo, por outro lado, que a 
universidade ofereceu outros tipos de apoio estudantil 
durante a pandemia. 

T 
Walkimar e 
Leonardo 

Mar/22 A realizar 

Próxima reunião COMADI: quinta-feira, 27/01, às 16h, para 
terminar a discussão da versão preliminar do Relatório PDI 
2021. 

D Todos - - 

* TR = Tipo do Registro: C – Comentário / D – Decisão / T- Tarefa / P – Problema / R – Risco / A- Apresentação 


